

La recommandation était sage assurément, et nous ne doutons pas que le Père Denis ne s'y soit conformé durant les deux années qu'il fut encore à Percé. Deux ans plus tard en effet, en 1689, le Père Denis était envoyé à Plaisance, en l'Île de Terre-Neuve, avec le Père Sixte le Tac, pour y fonder un établissement de son Ordre et prendre charge de cette mission. Le Père Emmanuel Jumeau le remplaça à l'Isle Percée.

Ce religieux, on s'en souvient, avait été le compagnon du Père Leclercq dans les missions de la Gaspésie, (1) et il avait particulièrement desservi le poste de Miramichi, dans les domaines de Richard Denis de

Père Joseph Denis ont été publiées par M. Réveillaud, en appendice à l'*Hist. chron.* de Sixte Le Tac, d'après l'original, qui est aux Archives de Versailles; elles sont aussi naturellement éditées dans les *Mandements des E. de Q.*, d'après la copie du *Régistre A* des Archives de l'Archevêché de Québec.

(1) Le Père Jumeau utilisa ses connaissances géographiques acquises en Gaspésie par la confection d'une carte très réputée de cette région. En voici le titre écrit au cartouche par l'auteur: La grande baye de | S. laurens en la nouvelle | france | mise dans un jour ou elle n'avoit | jâqu'ici paruë, l'exactitude, la curi | osité et la justesse y aiant esté ob | servées autant quil a esté possible | et que les memoires des habitans | du mesme lieu ont pû fournir, | jointe a celâ la propre connois- | sance du geographe quil a de plu- | sieurs endroits, notamment de la | rivièrè de S^e croix, ou faisant | la mission il à eû l'honneur d'a- | dorer plusieurs fois de grandes croix | arborées au milieu des deserts | et des bois par les sauvages nation- | naux nommez porte-crois aiant receû | la croix divinement du ciel longteus | avant l'arrivée des françois en ce pais | faite par Le R. pere Emmanuel | jumeau recollet, missionnaire en ca- | nada. 4. oct. 1685 | . Cette carte est conservée à la Bibliothèque Nationale, Paris; M. W. F. Ganong l'a reproduite dans son édition anglaise de la *Nouvelle Relation de la Gaspésie*. Toronto, 1910.—L'intitulé de la carte du Père Jumeau soulève la fameuse question des *Crucientaux*, qui a fait éclore toute une littérature. Nous n'y ajouterons pas la nôtre.